

Testimonios de supervivencia y olas de ayuda ciudadana se toman las calles de Laja tras el paso del fuego

María José Villagrán B.
 prensa@latribuna.cl

Cuando el teléfono sonó de madrugada, Berta Díaz aún dormía. Eran cerca de las 2:00 de la madrugada del sábado y un incendio forestal que avanzaba desde el sur ya estaba a metros de su casa, en el sector rural de Chorrillos, en la comuna de Laja. Al otro lado de la línea, su hija apenas alcanzó a decirle: "Mamita, se está quemando todo".

Berta se levantó de un salto. Corrió la cortina de la ventana y el resplandor anaranjado confirmó el peor de los temores: "Estaba todo el fuego casi encima de la casa".

Sin tiempo para pensar, despertó a su otra hija y a su "viejito", como llama cariñosamente a su esposo. Con lo que tenían a mano —mangueras conectadas al agua— comenzaron a rociar las murallas, el patio y todo el perímetro de la vivienda. A pocos metros, un poste del tendido eléctrico ardía entre pastizales secos. "Estuvimos con las mangueras apagando y apagándolo...", relata.

El fuego avanzaba con violencia, impulsado por el viento, y ya había destruido por completo una vivienda cercana, que fue reducida a cenizas. La casa de su hija también estuvo en riesgo, pero alcanzó a subir a sus niños al auto y huir, dejando todo atrás.

TRABAJO DESESPERADO

Al igual que la de su hija, la casa de Berta se salvó de ser afectada por las llamas. "Teníamos animalitos, un cordero, un gallinero y un galpón con pasto para las ovejas. Gracias a Dios salvamos de todo eso, porque yo soy devota de mi señor, tengo fe en él. Yo lo único que le pedía era que protegiera mi hogar y mi familia. El señor me hizo el milagro y me salvó", relató Díaz.

En medio del caos, la mujer —que depende de oxígeno permanente por una enfermedad pulmonar— dejó de lado su equipo médico para seguir combatiendo las llamas. "Yo tenía que andar con oxígeno, pero lo boté

desde el dramático relato de Berta Díaz, quien defendió su hogar pese a su enfermedad, hasta la llegada espontánea de caravanas solidarias. La emergencia dejó al descubierto la fragilidad de la zona, pero también activó un rápido despliegue municipal y privado para liquidar los focos y asistir a los damnificados.



EL POLIDEPORTIVO DE LAJA FUNCIONA como principal centro operativo y acopio de víveres para quienes combaten el siniestro.

por un lado y empecé a trabajar sin oxígeno, sin nada. Gracias a Dios que no pasó nada", contó.

En algún momento, sin saber bien cómo, entró a su pieza y armó un pequeño bolso con ropa y documentos. Minutos después, un joven llegó al portón y la ayudó a evacuar. Con un tanque pequeño de oxígeno, su bolso y su cartera, Berta dejó su casa atrás, sin saber si volvería a verla en pie.

Hoy, varios días después, sigue alojada en el albergue habilitado en el internado del Liceo Héroes de la Concepción, el cual tiene capacidad para recibir hasta 57 personas.

El director de la Dirección de Desarrollo Comunitario (Dideco) de Laja, Felipe Cartes, relató que desde ese día han pasado por el albergue no más de 14 personas, "con una ocupación que ha fluctuado entre una y 14 personas. Hoy, actualmente, se encuentran dos personas alojadas".

Entre quienes han requerido este espacio se cuentan adultos mayores, niños, jóvenes, madres y padres, además de personas con problemas de salud, como oxígeno-dependientes y adultos mayores con enfermedades de base.

veintena de viviendas fueron destruidas, varias de ellas con pérdida total.

ALBERGUE Y PUNTOS DE ACOPIO

El incendio en la comuna de Laja comenzó con mayor intensidad durante la madrugada del sábado, lo que llevó al municipio a habilitar de forma permanente el albergue ubicado en el Liceo Héroes de la Concepción, el cual tiene capacidad para recibir hasta 57 personas.

El director de la Dirección de Desarrollo Comunitario (Dideco) de Laja, Felipe Cartes, relató que desde ese día han pasado por el albergue no más de 14 personas, "con una ocupación que ha fluctuado entre una y 14 personas. Hoy, actualmente, se encuentran dos personas alojadas".

Entre quienes han requerido este espacio se cuentan adultos mayores, niños, jóvenes, madres y padres, además de personas con problemas de salud, como oxígeno-dependientes y adultos mayores con enfermedades de base.

En cuanto a los daños mate-



BERTA DÍAZ LLEGÓ HASTA EL ALBERGUE municipal de Laja habilitado en el internado del Liceo Héroes de la Concepción, tras dejar su casa en Chorrillos sin saber si volvería a verla en pie.

riales, Cartes agregó que asistentes sociales del municipio ya han completado la Ficha Básica de Emergencia (FIBE) en la comuna, lo que ha permitido levantar un catastro respecto a la cantidad de viviendas dañadas por la emergencia y de las personas damnificadas a consecuencia de la situación, cifra que incluye el incendio estructural registrado en el sector Balmaceda durante los mismos días de emergencia.

Según la estimación municipal, son cerca de 60 las personas afectadas directamente, número que se mantiene como

preliminar, considerando que los focos de incendio han ido desplazándose y podrían registrarse nuevas emergencias o rectificaciones en el catastro.

Paralelamente, el municipio habilitó distintos puntos de acopio para canalizar la ayuda de la comunidad. El Polideportivo de Laja funciona como principal centro operativo, donde se han realizado reuniones asociadas a la emergencia y sesiones del Comité para la Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid).

Este recinto funciona actualmente como centro de acopio de

Fecha: 21-01-2026

Medio: La Tribuna

Supl. : La Tribuna

Tipo: Noticia general

Título: **Testimonios de supervivencia y ollas de ayuda ciudadana se toman las calles de Laja tras el paso del fuego**

Pág. : 11

CM2: 653,7

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

3.600

14.800

No Definida



LOS EQUIPOS DE CMPC siguen trabajando para detener definitivamente el avance de las llamas hacia los sectores de Postahue y Chorrillos.

alimentos, destinados principalmente a Bomberos, personal de emergencia municipal y brigadas de la Corporación Nacional Forestal (Conaf). En tanto, el Centro Integral de Laja está recibiendo ropa y otros tipos de ayuda solidaria para las familias afectadas.

En ese marco, Cartes realizó un llamado a la comunidad a informarse a través de los canales oficiales, como las cuentas de redes sociales de la municipalidad y su página web, donde se actualiza permanentemente el detalle de los puntos de acopio y los insumos requeridos.

CONTROL CERCANO AL 80%

Durante la mañana del martes, en el Polideportivo de Laja, se desarrolló una nueva sesión del Cogrid comunal, presidido por el delegado presidencial provincial de Biobío, Javier Fuchslocher, y el alcalde de Laja, Vladimir Fica.

En la jornada, también participaron representantes del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), Carabineros, la Policía de Investigaciones (PDI), Conaf y CMPC, instancia en la que analizaron la situación que se vive en materia de incendios forestales en la ciudad.

En este contexto, Fica confirmó que el incendio se encuentra calmo y controlado en un 80 a un 85%, aunque advirtió que no está completamente extinguido.

El alcalde explicó que la etapa que comienza tras la emergencia estará centrada en la ayuda social inmediata a las familias afectadas, particularmente en la reconstrucción de viviendas y la reposición de medios de subsistencia.

"No podemos esperar tres, cuatro o cinco meses a que llegue la ayuda social del Estado. Como

alcalde tengo la obligación de responder hoy, mañana o pasado, con los recursos que la gente necesita para poder levantarse, tanto en sus viviendas como en el apoyo a sus animales", señaló la autoridad comunal.

Asimismo, Fica detalló que el incendio arrasó con más de 4.000 hectáreas y dejó cerca de 20 viviendas con pérdida total, además de galpones y estructuras productivas, muchas de ellas pertenecientes a mujeres de la comuna.

Algunas de las viviendas fueron afectadas producto de una situación paralela: un incendio estructural que ocurrió el día domingo y que afectó a un mall chino instalado en el sector céntrico de la ciudad. A la situación se suma la pérdida de forraje y alimento para animales, lo que agrava el impacto económico y social de la emergencia.

Respecto de la ayuda solidaria, el alcalde indicó que las principales necesidades urgentes son alimento para animales, pasto y forraje, además de alimentos no perecibles y pañales para niños. En ese sentido, hizo un llamado a la comunidad a realizar aportes responsables y en buen estado.

"Si la gente va a traer ropa, que sea limpia, en buenas condiciones y como corresponde. No es correcto aprovecharse de estas situaciones trayendo lo que sobra. Nosotros vamos a recibir solo lo que realmente podamos entregar de buena forma a las familias afectadas", enfatizó.

GOBIERNO REFUERZA RECURSOS Y SEGURIDAD

Desde el Gobierno, el delegado presidencial provincial de Biobío, Javier Fuchslocher, calificó el incendio de Laja como "el más grande de la provincia", con una extensión cercana a los 17

kilómetros desde su punto de origen en Millantú, en la comuna de Los Ángeles.

"El incendio estuvo a 800 metros de cruzar el río Laja y llegar a San Rosendo y Yumbel", explicó la autoridad, quien agregó que la prioridad fue siempre resguardar la vida de las personas y las viviendas. "Ese escenario hoy no debería ocurrir", aseguró, gracias al trabajo de contención.

El delegado confirmó que se han desplegado refuerzos de Carabineros, la PDI y las Fuerzas Armadas, además de brigadas de Conaf provenientes incluso de zonas tan australes como Puerto Natales. También informó que los incendios han sido denunciados y que será el Ministerio Público el encargado de investigar su origen.

Entre las medidas adoptadas, destacó la prohibición de faenas agrícolas, la restricción en la venta de combustible en bidones y el patrullaje permanente en las comunas de la provincia. "La vida es lo primero y la vida no se recupera", remarcó Fuchslocher, quien insiste en la importancia de acatar las eva-

cuaciones oportunamente.

TRABAJO EN TERRENO Y APOYO PRIVADO

Desde la empresa CMPC, su jefe de Relacionamiento y Patriomonio, Cristian Santiago, detalló que los esfuerzos iniciales se concentraron en la protección de viviendas en sectores como Postahue y Chorrillos.

Asimismo, detalló que hasta el mediodía del martes el siniestro en la comuna de Laja no presentaba avances, mientras que el trabajo se concentró en el reforzamiento de líneas mecanizadas para asegurar su continencia total.

"Queremos que el 100% del incendio quede con líneas mecanizadas. Un brigadista puede hacer una línea de un metro y medio, pero la maquinaria permite llegar hasta dos metros y medio o más, lo que reduce significativamente la posibilidad de que el fuego se escape", detalló Santiago.

De igual forma, explicó que el incendio ha entrado en una fase crucial, correspondiente a la liquidación.

"Aunque no haya avance, ahora comenzamos a trabajar con todo el contorno, utilizando camiones aljibe y sistemas de agua para extinguir los puntos calientes. Es una tarea titánica, considerando la gran superficie afectada", indicó el representante de CMPC.

DELIVERYS AYUDAN A LAJA

Un grupo de trabajadores del rubro de las entregas residentes en la comuna de Los Ángeles se organizó para ir en ayuda directa a los sectores más afectados por los incendios forestales que han golpeado a la comuna de Laja.

La iniciativa reunió a 52 personas, todas de nacionalidad venezolana, quienes recolectaron y trasladaron agua, alimentos y otros insumos básicos para bomberos y

familias damnificadas.

Franklin Bolívar, uno de los impulsores de la acción solidaria, explicó que la iniciativa surgió en los primeros días de la emergencia, cuando los incendios comenzaban a expandirse por distintas zonas del Biobío.

"Desde un principio nos reunimos un grupo de compañeros para llevarles ayuda, en primera instancia, a los bomberos, porque son quienes están combatiendo estos incendios a diario y claramente necesitan apoyo, hidratación y alimentos", relató Bolívar.

Con el avance del fuego, el grupo amplió su red de colaboración llevando ayuda a las personas afectadas. "A medida que la emergencia fue aumentando y el fuego se propagó por distintas zonas del Biobío e incluso parte de Ñuble, comenzamos a contactar a compañeros de otras comunas, como Concepción, para reunir ayuda y llegar a la mayor cantidad posible de personas y familias damnificadas, muchas de las cuales lo perdieron todo y hoy no cuentan ni siquiera con alimentación básica".

Durante la jornada, y con la ayuda de vecinos del lugar, los repartidores se trasladaron hasta sectores rurales severamente dañados, como el sector de Chorrillos, además de otros puntos cercanos. Posteriormente, el grupo se dirigió hasta el internado habilitado como albergue en Laja y, finalmente, hasta el cuartel de Bomberos, donde dejaron el resto de las donaciones.

Bolívar destacó que todos los participantes viven y trabajan en Los Ángeles, y que la motivación principal fue la solidaridad y el sentido de pertenencia con la comunidad. "Vivimos acá, hacemos vida acá, trabajamos acá. Lo que pasa en Chile también nos afecta. Más allá de la nacionalidad, esto es un tema de humanidad. Hoy les pasó a ellos, mañana podría pasarnos a cualquiera", reflexionó.



UN GRUPO DE 52 REPARTIDORES DE LOS ÁNGELES, todos de nacionalidad venezolana, fueron en ayuda de Bomberos y personas damnificadas trasladando agua, alimentos e insumos básicos hasta sectores rurales y el albergue de Laja.